
从家里收藏的上千本棋书就
可以看出，乔旭是个铁杆棋迷。而
与很多业余棋友不同的是， 乔旭
是位“幕后英雄”，他将大部分精
力投入到棋赛的组织之中。

乔旭是大兴区的一名基层公
务员，在本职工作之余，他没有放
弃象棋这个自幼的爱好， 他通过
网络认识了北京各地棋友， 还偶
尔参加象棋比赛。 2010年，在一次
北京市级比赛中， 乔旭认识了大
兴棋协的秘书长刘洋及其他几位
棋友。正是这次相识之后，乔旭加
入了大兴棋协， 从此他的象棋生
涯发生了转变———从热衷参赛的
棋迷转变成棋赛的组织者。

刚加入棋协时， 棋赛组织工
作比较艰难， 热衷象棋的乔旭义
务地当起了组织人员。后来，随着
比赛的吸引力和影响力逐渐提
高，棋协每月固定举办一次月赛，
在每次比赛中， 几乎都能看到乔
旭的身影。

乔旭向记者介绍了组织比赛
的酸甜苦辣。赛前，要在网上发布
比赛通知、规则，组织棋友报名，
把赛场布置好，将桌椅、棋盘、棋
子、棋钟、桌签摆放到位，让选手
坐在桌前就可以开始比赛。

目前， 业余象棋比赛采取积
分编排制， 每名棋手下7盘棋，根
据积分排列名次。比赛当天，乔旭
需要录入每盘棋的结果、 编排次
轮的对阵， 并将赛果及时发布在
网站上。赛后，乔旭还专门负责撰
写比赛简报， 对经典的对局邀请
参赛选手进行复盘。

“复盘有时候并不简单，棋手
下完棋不一定能准确记住每一步

棋，需要双方一起回忆；还有的棋
手担心自己的棋路发布之后会被
别人识破，因此，邀请他们提供棋
谱就更不容易。 ”乔旭介绍说。

当乔旭把精彩的对局发布到
象棋网站上， 总能引起棋友热烈
的反响。 棋迷们都喜欢在网上学
习、研究对局，提高棋艺。 通过网
络宣传， 棋协的知名度也不断提
高。乔旭牺牲了很多晚上的时间，
用来写比赛规程、比赛简报、钻研
棋谱、与棋友交流。

棋协的比赛得到大兴区体育
局和总工会的大力支持， 但很多
比赛仍然是亏本的。乔旭介绍说：
“为吸引更多人参与，比赛的报名
费较低，如果是棋协会员，还享受
报名费的优惠。 但是奖金的设置
却不低，前16名都有奖金。 因此，
每一笔比赛费用都需要精打细
算。比赛能够一直搞下去，完全依
靠着大家的一腔热情。 ”

因为把大部分的业余时间都
留给象棋，有了孩子以后，乔旭的
精力面临很大的考验。 好几次他
觉得忙不过来 ，想要放弃 ，但在
棋友的劝说下 ，他还是坚持下
去 ，一如既往地在网上发通知、
发赛程、发棋谱。 为了棋赛，他甚
至两年都没有机会抽空回老家。

对爱好下棋的人而言， 如果
战胜实力比自己强的对手， 那种
喜悦不言而喻。乔旭也是如此。可
是，自从转变为棋赛组织者之后，
乔旭很少有机会享受这种乐趣
了，“因为业余时间太有限了，参
加一次比赛需要一整天的时间，
组织比赛和参加比赛， 做不到两
全。 ”乔旭遗憾地说。

□本报记者 王卓
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■■我我看看CCBBAA

尽管闵鹿蕾在惨败山西之
后 ， 接受媒体采访时大方地表
示： “赛季很漫长， 一场比赛而
已， 回去之后会好好总结。” 但
终归比赛还是输了， 而且输给了
对手将近20分。 这样的惨败， 对
于志在创造王朝的首钢男篮的小
伙子们来讲， 未免有些难堪。

而更让球迷不能接受的是 ，
此役对阵老对手山西， 首钢队依
然犯了对阵浙江广厦时犯的错
误———相对较低的投篮命中率和
比对手少近一倍的篮板球。

翻看对阵山西的技术统计不
难看出， 老马很拼命， 在球队陷
入得分荒时， 通过自己的努力帮
助球队追分， 最终个人砍下 23
分 。 然 而 随 着 年 龄 的 增 长 ，
老 马 在 三 四 节 时 已 经 不 复 当
年之勇 ， 无论是投篮还是突破
都有了明显的下降， 凭借一己之
力帮助球队反超的情景也没再出
现。

但当老马受困于体能， 在场
上投篮能力下降时， 其他球员并
没有表现出应有的能力和给予球
队帮助。 莫里斯23分的得分与之

前的比赛大相径庭， 前两场表现
较好的小将方硕和以700万元与
球队续约的老国手孙悦， 两人在
得分一项上是一个尴尬的数字0。
看上去兵强马壮的北京队， 如真
遇到像山西这样难啃的骨头时，
球队的能力还真没有看上去的那
般让人踏实和放心。

这与之前主场对阵四川和重
庆两队时的全队开花， 有了极其
明显的区别。 如此低迷的手感，
闵鹿蕾在赛后也表示出了无奈：
“前两个主场打相对弱一些的对
手， 赢了30多分球， 大家可能在
思想上有所放松。 再加上今天山
西队三外援发挥那么好， 得分点
太多。” 北京队本就是一支 “靠
天吃饭” 的球队， 40%左右的投
篮命中率显然对于首钢来讲并不
算高， 再加上对手高达60%的命
中率， 客场自然难胜。

另外， 困扰首钢多年的篮板
球问题， 在本场中又被无情的放
大。 全场首钢仅抢了32个篮板 ，
而山西则在防守端篮板一项上，
就已经超越了北京。

篮板球不仅代表了球队的精

神面貌 ， 更增加了球队进攻机
会。 在第四节后半段， 首钢在自
己的半场， 四名球员看着山西连
续抢到5个篮板球， 直到对方耐
心地将球打进 ， 首钢才拿到球
权。 这样的场景成为首钢队在本
场比赛中的缩影， 全队防守不积
极、 篮板球争抢不努力， 输球也
在所难免。

回顾本赛季首钢的第一场失
利， 同样在篮板球上和投篮命中
率方面出现了问题， 在篮板球方
面输给广厦15个， 三分球命中率
仅为26%。 球迷不明白， 球队的
内线不缺大个子， 莫里斯、 张松
涛、 朱彦西、 吉喆都拥有两米以
上的身高， 但为何还是屡屡在篮
板球方面输给对手 ？ 同样 ， 在
聚集了众多出色的外线投手的首
钢队中， 为何还在为投篮命中率
而担忧？

这两个问题已经成为北京队
输球的主要原因 ， 如能得到解
决， 本周与新疆和辽宁的两场硬
仗也许会全身而退； 若还保持这
样的状态和比赛态度， 取胜也只
是一句空话罢了。

上周日 ，2014亚足联年度颁
奖典礼举行， 由于在本赛季没有
什么突出的成绩， 中国足球只有
高红入围最佳女足教练候选人。
而中国队亚洲杯对手沙特， 却收
获了分量最重的“最佳男足球员”
奖项， 沙特队头号球星沙姆拉尼
获奖。

沙姆拉尼折桂， 主要是因为
他在亚冠中表现出色。 本赛季亚
冠联赛， 沙姆拉尼所在的希拉尔
一路打进决赛，如果不是日本“黑
哨” 西村雄一过于偏袒西悉尼流
浪者 （日本裁判在比赛中多次漏
判点球）， 希拉尔本当在主场夺
冠。 沙姆拉尼则是希拉尔梦幻表
现的最大功臣，整个亚冠联赛，他
踢进了10粒入球 。2002年亚冠联
赛创立以来， 沙姆拉尼已经打进
25粒入球，超过韩国人李东国，成
为了名副其实的亚冠射手王。

值得注意的是， 在那场极具
争议的比赛中， 沙姆拉尼朝西悉
尼流浪者1名球员吐口水。 亚足

联在颁奖典礼之前对沙姆拉尼处
以禁赛8场的处罚。 让沙特人感
到略微 “幸运” 的是， 沙姆拉尼
的禁赛仅限于亚冠， 而不影响亚
洲杯。 当年， 中国球星郝海东、
郑智都曾因为吐口水受到过处
罚 ， 但因为他们是朝裁判吐口
水 ， 所以受到的处罚严重的多
（郝海东禁赛1年 ， 郑智禁赛半
年）。

沙姆拉尼还能参加亚洲杯 ，
对于中国队来说， 并不是什么好
消息。亚洲杯分组揭晓时，曾有很
多中国媒体、球迷，因为国足避开
了日韩伊澳这亚洲最强四队，而
欢呼“抽到好签”。实际理智地分
析， 国足在这个组的实力处于明
显下风。 近年屡屡在大赛中成绩
出色的乌兹别克斯坦无疑是本组
最强的球队， 而朝鲜拥有雄厚的
后备力量，亚运会、亚青赛都证明
了朝鲜足球家底相当 “殷实”，中
国队跟这两个队看上去 “没法
比”。

没落豪门沙特似乎是国足的
“突破点”，但亚预赛时，中国队和
沙特队两回合交锋没讨得半点便
宜。而这1年多的时间，沙特足球
已经有了明显的“回暖”态势，希
拉尔的成功就是例证。而这几年，
沙特人在亚冠屡有亮眼表现，跟
中超只靠恒大不同， 沙特俱乐部
有“集团军”的冲击力。更重要的
是，沙特球队中，本土球员往往是
核心力量， 他们并不像中超球队
那样依赖外援。这几年，沙特足球
一直坚持走“西班牙路线”，各支
国字号球队虽然成绩一般， 但技
战术打法已经趋于成型了。

如果说， 沙特人借助本届亚
洲杯重返亚洲一流球队行列，并
不让人意外。中国队与他们交锋，
要比亚预赛时更加艰难， 佩兰和
他的教练组要做好更多困难的准
备。

犯同样错误
首钢客场不输球都难

■■段段言言堂堂 “沙特警报”
□本报记者 段西元
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乔旭： 从棋迷到棋赛组织者

中国移动北京公司第十届 “拼搏杯” 乒乓球比赛， 近日在公司总
部圆满落幕。 来自公司28支代表队， 近260余名运动员参加了比赛。
经过56场激烈争夺， 最终运支中心荣获冠军。 相关负责人表示， 通过
比赛锻炼了队伍， 凝聚了团队精神， 活跃了企业气氛， 丰富了员工业
余文化生活， 让员工在繁忙的工作中释放了工作压力， 并充分体现了
“快乐工作、 健康生活” 的理念。

本报记者 曹海英 摄影报道

□本报记者 屈斌 文/摄

移动公司第十届乒乓球比赛落幕


